

LOS TIEMPOS MODERNOS. HASTA 1999.

La lucha armada trajo el acomodo de las fuerzas políticas. Las nuevas instancias del gobierno enfrentaban la ardua tarea de aprender a convivir en el nuevo orden. Mientras, se dieron roces y conflictos. Claros ejemplos en Hidalgo fueron los diferendos entre el gobernador Nicolás Flores y la legislatura, y de Amado Azuara con el ayuntamiento de Pachuca. La falta de infraestructura fue una carencia que trataron de subsanar las administraciones siguientes. Se construyeron hospitales, escuelas, mercados, presas y carreteras. Bartolomé Vargas Lugo inició la carretera Pachuca-Huejutla, sólo terminada hasta 1973. La administración de Javier Rojo Gómez, además de impulsar la creación de infraestructura estatal en todos esos rubros, tuvo un fuerte tinte agrarista.

Los gobiernos posteriores continuaron la construcción de carreteras, además de impulsar la educación. De acuerdo con el nuevo rumbo del país, apoyaron la industrialización del Estado. El aumento demográfico provocó, sobre todo, el crecimiento de las ciudades.

ETAPA POSREVOLUCIONARIA 1921-1941.

El periodo constitucional de Nicolás Flores terminaba en 1921. Sin embargo se separó del gobierno en 1920. Tras una dura contienda electoral, Amado Azuara llegó a la gubernatura (1921-1925). Vendió los terrenos del antiguo panteón de San Rafael a la Compañía Real del Monte y Pachuca durante el primer año de su mandato. Dichos terrenos fueron cedidos por Benito Juárez al municipio de

Pachuca. Por esto, el municipio desconoció la venta y la Compañía acusó al gobernador de vender lo que no era suyo. Amado Azuara enfrentó la rebelión de Adolfo de la Huerta, encabezada en Hidalgo por el general Marcial Cavazos. El gobernador murió en 1923 y el período constitucional lo terminó su hermano Antonio.

El gobernador Matías Rodríguez (1925-1929) construyó los mercados de Barreteros en Pachuca y el de Real del Monte. Contrató con la compañía de teléfonos Ericson y con la Compañía de Transmisión Eléctrica de Potencia, para que ambas prestaran sus servicios en el Estado.

El gobernador Bartolomé Vargas Lugo (1929-1933) inició la construcción de la carretera Pachuca-Huejutla y, con ella, los puentes sobre el río de Venados y el puente de Chinameca. Construyó también la carretera Tecamac-Tula y la red telefónica Huejutla-Orizatlán (36 Kms) y Tlanchinol-Tepehuacán (40 Kms.). Expropió la fábrica de cemento Cruz Azul, poniéndola en manos de los trabajadores. Creó el Banco de Crédito Ejidal, así como la Procuraduría de los Indígenas de la Sierra y de la Huasteca Hidalguense. Se construyeron 130 escuelas con la cooperación de los campesinos en distintos puntos del Estado.

El gobernador Ernesto Viveros (1933-1937) introdujo el alumbrado eléctrico en Actopan. Continuó la construcción de la carretera a Huejutla. Amplió la presa La Estanzuela y construyó otras en Alfajayucan y Ajacuba. Se crearon la Junta Local de Caminos, la Biblioteca Pública del Estado y la Policía Judicial del Estado.

El gobernador Javier Rojo Gómez (1937-1941) terminó la carretera Pachuca-Tuxpan. Impulsó también los tramos Xochicoatlán-Molango,

Ixmiquilpan-Querétaro, el entronque Pachuca-Tulancingo y la carretera Actopan-Mixquiahuala. Hidalgo ocupó el primer lugar nacional en cuanto a construcción de carreteras durante esos años. Se hicieron las presas de Tasquillo sobre el río Tula, de El Sabino en Zimapán, de El Girón en Epazoyucan y La Esperanza en Cuauhtepic. Se construyeron los mercados de Zacualtipán, Cuauhtepic y Tepatepec, el rastro de Huejutla, el teatro de Tula, el hospital Civil de Pachuca y el de Huichapan. Se repartieron 76,303 hectáreas de los latifundios que gobiernos anteriores no habían afectado.

ETAPA DE MODERNIZACIÓN E INDUSTRIALIZACIÓN DE 1941-1969.

José Lugo Guerrero nació en Huichapan. Fue elegido como gobernador en 1941, ocupando el cargo hasta 1945 y desarrollando obras de infraestructura, sobre todo sociales. Sus obras marcaron el inicio en obras de servicio público que urgían en la entidad.

Compró el edificio de la compañía minera San Rafael para destinarlo a Escuela Normal. Inauguró la Escuela Politécnica. Trabajó en las carreteras Pachuca-Huejutla, Actopan-Tula y Tulancingo - Tenango de Doria. Introdujo agua potable a Ixmiquilpan. Hizo un hospital en Molango y construyó la presa Endhó sobre el río Tula. Durante su gubernatura, vendió el teatro Bartolomé de Medina para iniciar la construcción de un nuevo edificio llamado Reforma. Cedió un terreno para la construcción del Centro de Salud de Pachuca.

El gobernador Vicente Aguirre procedía del municipio de Mixquiahuala, llegando al cargo en 1945. Hasta el año 1951, en el que finalizó su gubernatura, continuó la erección de obras destinadas al servicio público. Construyó el Hospital Infantil de Pachuca. Decretó la autonomía del Instituto Científico y Literario el 23 de Marzo de 1948 y creó la cárcel central del Estado.

El gobernador Quintín Rueda Villagrán ocupó el cargo en 1951. Era originario de Huichapan. Terminó su mandato en 1957. La mayor parte de su acción se centró en la ciudad de Pachuca, aunque no podemos olvidar su peso en el nacimiento del parque industrial en Ciudad Sahagún. Perforó cinco pozos en la zona de Téllez para dotar de agua potable a la ciudad de Pachuca. Construyó las avenidas Juárez, Revolución y Vicente Segura; los monumentos: a la Revolución, a Benito Juárez, a los Niños Héroeos y a los Insurgentes; así como la Plaza Juárez y los edificios que la circundan. Remodeló parte del imponente exconvento de San Francisco y levantó el Tecnológico de Pachuca, la Cámara de Diputados y la escuela Ignacio Zaragoza. Trazó varios caminos en Metepec, Tenango de Doria, Tephé, Progreso, Casas Quemadas, El Chico, Nopala, Chapantongo, Cuyamaloya y Singuilucan. Construyó además el Complejo Industrial de Ciudad Sahagún.

Alfonso Corona del Rosal tomó el cargo de gobernador en 1957 y lo ejerció hasta 1963. Nació en Ixmiquilpan. Las instituciones oficiales de orientación social aparecen más en su gubernatura, según la tónica nacional. Construyó los estadios Revolución Mexicana para fútbol y Alfonso Corona del Rosal para béisbol, además de la Unidad habitacional Militar y la Escuela de Enfermería de la UAH. En su

mandato avanzaron las carreteras a Metepec y a Mineral del Chico. Se crearon la Casa de la Mujer Hidalguense y la Escuela Secundaria Oficial de Pachuca.

Carlos Ramírez Guerrero, oriundo de Molango, gobernó durante los años de 1963 a 1969, época de inseguridad mundial, que el pacífico Estado hidalguense no sintió. Construyó los mercados de Actopan e Ixmiquilpan y el edificio de la Cruz Roja en Pachuca.

ETAPA DE MODERNIZACIÓN E INDUSTRIALIZACIÓN 1969-1975

Manuel Sánchez Vite también nació en Molango. Su período como gobernador constitucional abarcó los años 1969-1975. Su labor educativa resaltó en las diversas construcciones que fueron sembradas a lo largo de la geografía hidalguense.

Construyó en Pachuca la Unidad Universitaria, el Instituto Tecnológico Regional, la Escuela Normal Benito Juárez, la escuela Everardo Márquez, la ejidal de Santa Julia y acondicionó la Vicente Guerrero. También levantó el edificio para el Poder Ejecutivo, la Dirección de Seguridad Pública y Tránsito, el del PRI, uno para la Banda Sinfónica del Estado, el Auditorio del Estado, el edificio del DIF, el Centro Social "Margarita Maza" (hoy Biblioteca Central del Estado), el Casino Charro, el Centro de Regeneración Juvenil y el Mercado Revolución. Se implementaron siete tanques de almacenamiento de agua potable e iniciaron los bulevares Pachuca-México, Pachuca-Ciudad Sahagún, Pachuca-Unidad Universitaria y la ampliación de la Avenida Juárez. También desarrolló los fraccionamientos

Constitución y Real de Minas. Varios puntos de Estado vieron la aparición de 20 Secundarias, 11 Técnicas Agropecuarias, 2 técnicas industriales, 2 centros de Estudios Técnicos Agropecuarios, 2 centros de Estudios Científicos y Tecnológicos, la ampliación de la Normal Rural de El Mexe, salas populares de lectura y 65 teleaulas en varias partes del Estado. Se extendieron los aeropuertos en Pachuca, Ixmiquilpan y Molango. También se alzaron el Auditorio de Zacualtipán y la presidencia municipal de Molango.

Terminación de la carretera México-Tampico; instalación de la Refinería Miguel Hidalgo en Tula; creación de la Ciudad Industrial de Tizayuca y varias obras de irrigación (canales, presas) en distintos puntos del Estado.

El gobernador Otoniel Miranda Andrade, nacido en Jacala, sólo actuó 29 días en la gubernatura durante 1975. El gobernador interino Raúl Lozano Ramírez ocupó el cargo del 29 de Abril al 7 de Septiembre del mismo año.

ETAPA CONTEMPORÁNEA 1975-1981

Jorge Rojo Lugo vio la luz en Huichapan por primera vez, llegando a ser gobernador del Estado de 1975 a 1981. Su acción también tuvo en la capital Pachuca sus incidencias mayores. En Pachuca, se construyó la escuela Preparatoria No.3, el Centro de Educación Científica y Tecnológica No.15, un edificio para la Federación de Estudiantes Universitarios de Hidalgo, la Plaza de Toros, la Central de Autobuses y la Central de Abasto, dos zonas habitacionales de INFONAVIT, la Casa de las Artesanías (Hidarte), el Hospital General, el Boulevard Javier Rojo Gómez, el

libramiento vial Actopan-Tampico. Se demolió el edificio Reforma y se modificó la plaza Independencia. Se alojó en Pachuca el Archivo Casasola y se creó el Sindicato de Trabajadores del Gobierno Estatal.

El gobernador Guillermo Rossell de la Lama marcó el desarrollo urbano en muchas entidades del Estado. Ocupó la gubernatura en los años 1981-1987. Un análisis pormenorizado del desarrollo de Hidalgo guió su acción como gobernador.

Construyó la Autopista México-Pachuca, se hizo el viaducto Nuevo Hidalgo en Pachuca, el Poliforum José M. Morelos, el Boulevard Felipe Angeles, el Centro de Extensión Universitaria, el nuevo Mercado Benito Juárez, el Centro Minero, los conjuntos habitacionales Juan C. Doria y Aquiles Serdán, el Centro Cívico Hidalguense o Unidad Administrativa Estatal. Se creó el canal de televisión local y la estación de radio del Gobierno del Estado. Se hizo la remodelación de parte del exconvento de San Francisco para el Centro Cultural del Hidalgo, que incluyó el Museo Regional de Historia. Se hicieron y remodelaron parques, jardines, y acciones para el mejoramiento general de la imagen urbana. Se reubicó la Biblioteca Central del Estado y se remodeló y acondicionó el Foro Cultural Efrén Rebolledo y el Archivo General del Estado. En Tulancingo construyó el Centro Nicolás Bravo con Jardín de niños, primaria, áreas recreativas, deportivas, comerciales, biblioteca y centro de salud, así como la Presidencia municipal, y vías de acceso a la ciudad. Construyó las presidencias municipales de Huautla, Tizayuca, Tula y Atotonilco el Grande.

ETAPA CONTEMPORÁNEA. GLOBALIZACIÓN DE LA ECONOMÍA.

El gobernador Adolfo Lugo Verduzco nació en Huichapan, municipio que ha dado varios gobernadores durante el siglo. Ocupó el cargo de 1987 a 1993. Su mandato se caracterizó por la paz social y el desarrollo del campo hidalguense.

Construyó en Pachuca el Teatro de la ciudad, San Francisco, los bulevares de la salida a Actopan, el Ramón G. Bonfil y el Solidaridad. El parque de poblamiento Hidalgo Unido. El Estadio Hidalgo de fútbol, hizo la remodelación de la Plaza Independencia. Construyó el Planetario de Hidalgo. Empezó una campaña de letrización y el rescate de la imagen urbana de Huichapan.

Jesús Murillo Karam, originario de Real del Monte, desempeña el cargo de gobernador constitucional del estado durante el periodo de 1993 hasta octubre de 1998, año en el que solicitó licencia. Su mandato se caracterizó por una elevación en los niveles de atención y de servicios a la población, potenciando un desarrollo económico y social que incrementó los niveles de actividad y productividad de la sociedad. En materia de infraestructura educativa se construyeron, equiparon y acondicionaron espacios educativos, se crearon academias de cultura indígena para la región Huasteca y del Valle del Mezquital. La participación de profesores, sociedad y gobierno alcanzaron y superaron las metas previstas por lo cual recibieron el reconocimiento de la UNESCO por resultados obtenidos en educación básica. Se creó el Instituto Hidalguense de Educación Media Superior y Superior IHEMSYS. Se construyeron 4 universidades tecnológicas, un centro de transfusión sanguínea, La autopista Pirámides-Tulancingo, el Boulevard Luis Donaldo Colosio, inicio la interurbana Tula – Actopan, la autopista Actopan–Pachuca, el par vial Real del Monte–Pachuca, el distribuidor vial Makarencó y el de la Paz. En materia de

agua potable las principales obras en este rubro fueron: sistema de agua potable del Valle del Mezquital, la de El Arenal y Chapulhuacán. Se creó el museo el Rehilete y el Parque Ecológico de Cubitos y Huejutla

Humberto A. Lugo Gil, originario de Huichapan, fue elegido como gobernador interino, ocupando el cargo de octubre de 1998 a marzo de 1999, al solicitar licencia para separarse de su cargo Jesús Murillo Karam. Durante su periodo de mandato se realizaron diversas obras de importancia para el Estado.